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التوزيع المكاني لمكاتب التربية والتعليم ومدى ملاءمتها لمدارس 

 البنات الحكومية في مدينة مكة المكرمة

 إعداد 

 نجلاء أحمد بكر فلاتة 

 الدكتور  إشراف

 الحفيظ عبد الحكيم سمرقنديعبد 

 المستخلص

المكاني لمكاتب التربية والتعليم في مدينة مكة المكرمة ، تهدف هذه الدراسة إلى معرفة نمط التوزيع 

والكشف عن التباعد المسافي بين مواقعها والمدارس التابعة لها لتقليل المسافة إلى حد الأدنى ، وتحليل 

ولتحليل نتائج الدراسة ، تم . الخصائص الديموغرافية والاجتماعية للمشرفات التربويات العاملات بها 

نهج الوصفي التحليلي ، والمنهج الاستقرائي ، والإحصاء الوصفي وتم معالجة البيانات اعتماد الم

، وتم استخدام بعض الأساليب الإحصائية مثل الجداول التكرارية البسيطة ، ( Spss)بواسطة برنامج 

بار توالأشكال والرسوم البيانية ، واختبار مربع كاي ، والمتوسطات ، والانحرافات المعيارية ، واخ

 . ، ومعامل التوافق بين المتغيرات التباين الأحادي 

فصول ، اشتمل الفصل الأول على المقدمة ومشكلة الدراسة وتساؤلاتها  وقد احتوت الدراسة على خمسة

ومنهج الدراسة وإجراءاتها ، وأساليب جمع البيانات المجالات وأهدافها وأهميتها ، والمصطلحات و

 الفصل الثالث. ناول الإطار النظري للدراسة أما الفصل الثاني فقد ت. السابقة بالإضافة إلى الدراسات 

 الخصائص الطبيعية والبيئية والطبوغرافية والجيولوجية والمعالم التضاريسية لمدينة مكة المكرمةتناول 

والخصائص المناخية والسكان وتطور البيئة العمرانية والبنية الإدارية والوظيفية ومحددات التنمية في ،

وتناول الفصل الرابع واقع مكاتب  0مكة المكرمة ، ومشاكل الهيكل العمراني والتركيب الوظيفيمدينة 

أما . ت التربويات ومهامهن التربية والتعليم ، وأنواعها وشروط افتتاحها وتوزيعها ، وتصنيف المشرفا

والنتائج واخيراً . التربية والتعليم تقييم المشرفات التربويات لكفائه مكاتب تناولفالفصل الخامس 

تفضل المشرفات استخدام وسيلة النقل الخاصة في : التي تم التوصل إليها وكان من أهمها والتوصيات 

، لا توجد فروق ذات دلالة إحصائية عند  رس البعيدةدارة العامة في المداالمدارس القريبة وسيارة الإ

بين وقت الوصول ، وأسباب التأخير عدا في مكتب الجنوب ، بلغت           )مستوى الدلالة 

، بلغ متوسط المدة التي %   44وحي الشرائع % 54،4نسبة المشرفات التربويات في حي العوالي 

 .دقيقة  54ية صول إلى مدارس القرتقطعها المشرفات في الو
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Abstract 

This Study aims to Know the Spatial Analysis type of the education staff 

offices in the city of  Makkah , to be able to identify the exact distance between 

those offices and schools, in order to minimize the distance and analyze the 

demographical  and social characteristics of the female supervisors  working in 

those offices . The study used the descriptive and analytical approach to 

analyze the results. Also, it used the inductive approach, the descriptive statics 

analysis , the Spss to analyze data and some statistical analysis such as Chay 

Square, averages and One Way Anova .The Study has Five chapters; The first 

chapter contains the introduction , study problem , questions, objectives , 

importance, terms, areas and data collection  methods and previous studies 

analysis, and chapter contains the study approach and procedures. The second 

chapter contains study theoretical background and. However , The third chapter 

is devoted for the study nature and the environmental, geological  and 

topography of Makkah , contains climatic and population characteristics of 

Makkah . While the fourth chapter deals  with education staff offices types, 

condition and distribution . Also, it contains some information about  female 

supervisors, duties , while the fifth Supervisors educators assessment of the 

efficiency of the offices of Education . The study main results ara :- Female 

Supervisors prefer using private vehicle to visit near schools and work vehicle 

for the far schools. The supervisors percentage is 45.5% for Al-Awali distract 

and 55% for Al-Shariaya.                                                                                        


